



LA ENTREVISTA DE TOTO ROMERO

3806

738169

# HERVI IRONIZA, MÓJESE QUIEN SE MOJE

Arquitecto con poca demanda; experto diseñador gráfico; alumno en 4º grado del taller literario esencialmente feminista de Pia Barros; excelente para las labores del sexo (las inocentes) desde que, separado, se hizo cargo de sus tres hijos menores. Pero su gran popularidad es fruto de su alias, Hervi, con el que firma la caricatura semanal de *Qué pasó* la de todos los días de *La Tercera*. Con este material y otros añadidos del mismo tono está preparando un libro, que desde ya se percibe sabroso.

FOTOS ALVARO DE LA FUENTE

**E**s "nuestro ojo" donde一切 recuerda pero lo sostiene la persona y yo, inspirado, pienso derechos a su servicio a dibujar las caricaturas con los brevismos locutios que hacen resaltar y d'arrancar a sus lectores y admiradores.

Lo que no significa que sea infalible. En algunas oportunidades el editor de turno le ha confesado que no entiende el chiste. Yo no le digo la verdad, obligándola a seguir la cultura, lo que con oportunidades significa resarcir el nivel de sus leyes. Tiene una alta ciencia de ironía, tremendas manzanas de pelo y situaciones imprevisibles para sus víctimas, a Horacio Vital, Juan y María no les causa de interés verdadero dentro de los entresijos ligeramente polvos de berenjena.

Por algo salió rápidamente de la escuela pública a becas o de la Escuela Experimental Artística Brasileña en 1943, se reunió con Álvarez Arístegui en 1955, naciendo luego la primera aventura de El Doctor Arribogato para el tabloide semanal *Mampato*, dirigido por el hoy casi mitico Germán Becker y que no es la famosa caricatura de Eduardo Armstrong y Oscar Vega, hoy convertida en polémica.

Tenía entonces 17 años, por lo que su gaga era el puro honor de santiagueño. Sin embargo, al año siguiente lo contactó un tío que lo requería como colaborador estatal de La Luz o diario del Arzobispado, donde lucía una hilacrista protagonizada por tres ángeles y sus diabólicos inocentes. Allí coincidió y a las finales hasta sacudió a Alejandro Magnat, Guillermo Blasco y Abraham Santucho, entre otros. Solo con eso se le extendieron el poder y el prestigio. Fue su vuelta a recogerlo que el era un espía de 13 años. Para los carabineros, a ello resultaba una impresionante desmejoría.

—Bueno, una revista bien buena, claramente.

—Pero más. En ese tiempo se anotó como la Iglesia Joven y creó el *Papu* Juvenil XIII, que se lanza en 1955, porque más, lloraría que oxo gallito nos contara. La cosa es que esa revista duró casi cinco años y su término me dedicó al diseño gráfico. La notaron Julio Arenzani, quien más tarde sería mi jefe en la Revista del Oeste, hoy, hasta que rompió la fuerza la comisión de Allende y él tuvo que partir.

## Vacas sagradas

Hoy, algo gordillo pero con el mismo sentido del humor que lo conocemos hace más de 30 años describe su actual

revelación de alrededor -bendito sea entre todos los mayores- en el taller literario de Pia Barros, al que viene hace cuatro años. No hablado ni para los temerarios.

—Pero si la Pia es una feminista fujibunda, ¿cómo dando bombo en cuestiones de fetiches los diriges como el hermano y deshacer de los homófobos...

—De acuerdo, en ese sentido es una broma, de ahí que mi presencia tiene que poner un poco de óptica masculina. Convencido en representatividad de los hombres, más de una vez lo he parado chocoñamente el lazo. Prim, víbore tanto, he aprendido a ser hombre. Han sido dos años empapado en el currículo y dos en la novela. Creo que ahora mido, sin querer, estos los temas, en fin, podría decir que realmente escribo. Tengo dos novelas y un montón de historias cortas en un cajón. Estoy en la revisión de todo aquello para botar lo que no sirve, lo más, y publicar pronto un primer libro dentro de todo gracias a la "buena" Pia.

—¿Cuál es su mayor amparación para motivarlos sus caricaturistas sin que entre juntas en sequía, como dicen los fanáticos a las épocas en que no se les ocurre nada?

—En mi territorio, por lo menos, es cuestión de oficio. Así como los obreros

de la construcción hacen muros con todos los auxilios derechos, algo impensable para un leigo, yo más la prensa, dueños y señoras, y demás.

—Dentro del territorio político social, ¿qué tipo de ideas quedan las voces segundas de nuestra patria, con las que le están encontrando el colmo del daño?

—En primer lugar de la fila, Maruca Laracheta. Tan enfática ella, con ese pitudo torso de señora, su agujeramiento en rubia, igual que sus riñones, sus gládulas contra la suya...

—En segundo, el propio Joaquín Levin, con esa cara tan divertida que tiene. No hay que hacer caricatura de los demás. Es una caricatura al natural y no tiene ni plazo de validez agregada. Cuando fue editor de *Economía y Negocios* de *El Mercurio* discutímos, conversábamos, parecía avisadísima, iba a pedir. Parece que se pasó. Miró que esa rapacita de policía manejaba con valiente colosal que tiene en el centro para cut, indefectiblemente, a un par de veces las roza la cartera en las narices de estos brigados protectores de los barrios del próximo Hoy, Levin me ganó un estadio de cartón piedra!

—Otro nombre más, para complirte el favor:

—No es a parecer una barbaridad, pe-

# **Hervi ironiza, mójese quien se moje : [entrevistas] [artículo]**

## **Toto Romero.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Autor secundario:Romero, Graciela

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Hervi ironiza, mójese quien se moje : [entrevistas] [artículo] Toto Romero. retr.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)